

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director-Propietario: VICENTE SAENZ

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 15 de Noviembre de 1920

Nº 345

El motivo de la visita del detective norteamericano

Señor Director de LA PRENSA

Presente.

Dear sir:

He tenido oportunidad de ver en los diarios de esta capital notas referentes a mi llegada a esta capital y comentarios respecto a mi visita. Todos están errados respecto de la idea que mi viaje es de sport; mi llegada aquí tiene por objeto indagar un serio asunto encomendado a mi cuidado y consistente en un fabuloso robo de un brillante extraordinario llamado por su valor "El ojo del Universo" y que desde tiempo inmemorial estaba en una momia egipcia de donde fué sacado por una sacrilega mano de una mujer norteamericana.

Ese hecho ha dado lugar al desarrollo de una verdadera novela que ha llamado poderosamente la atención del público de mi patria, al extremo que diariamente los más grandes rotativos han publicado y siguen publicando planas íntegras con detalles más o menos verídicos.

Lo cierto del caso es que mi llegada a estas tierras tiene por objeto tratar de averiguar el paradero de un súbdito alemán, llamado von Berg, quien según mis pesquisas está íntimamente ligado con este asunto. Ese alemán se embarcó en Nueva York con rumbo a la América Central y según parece se oculta en esta capital.

Estoy dispuesto a averiguar a costa de todo si ese individuo está aquí, con lo cual podría asegurar que llegaría a un feliz éxito mi labor detectivesca, pues in-

dudablemente esa persona tiene todos los datos que necesito y busco tenazmente.

No espero más que lograr descubrir su paradero y lleno de satisfacción me daría el gusto de hablar personalmente con usted y aprovechar la ocasión de hacer un relato detallado de este problema que ocupa a todos los detectives americanos hoy y que está llamado a convertirse en el asunto más trascendental en esta materia.

Por paquete aparte le remito unos números del "New York Herald" con detalles de mis labores y de ese grave asunto los cuales creo yo, le interesarán extraordinariamente.

Con toda consideración quedo S. S.,

PHILIP A. KELLY

Oficial detective de la Of. John Burns, New York, City, 1037 Battery Place.

NOTA. — Agradecemos la atención, no sin agregar que este asunto parece tener algo de novelesco. No obstante, aceptamos desde luego los otros datos que se nos ofrecen respecto a este negocio.

Desearíamos, asimismo, tener el gusto de saludar personalmente al señor Kelly, por lo cual mucho nos agrada recibirlo en nuestras oficinas.

Polvos Blanca Nieve

Notas cortas

Celebrando el 15 aniversario de la fundación del Club Sport "La Libertad", sus socios han dispuesto varios festejos, entre otros, un gran match donde participarán sus tres primeras divisiones. Para ello ha retado a los otros centros deportivos de la República. Dado el entusiasmo que hay promete resultar la fiesta algo muy bueno.

Fueron cancelados los giros por trabajos extraordinarios se les extendió a los empleados del Departamento de Anotación de Documentos Públicos, en la Tributación Directa.

Tintes Menichelli para teñir las canas

De lo Judicial

El último del presente mes, en el Juzgado Segundo Civil de esta ciudad se rematará una finca perteneciente a la sucesión de José Joaquín Tinoco Granados, en ejecución hipotecaria seguida por don Adrián Collado Quirós, en su carácter de socio con uso de la firma de la sociedad "Collado y Rojas".

Apertura de las escuelas del Guanacaste

Las escuelas primarias de la provincia de Guanacaste, excepto las de la ciudad de Liberia, empezarán sus labores el lunes seis (6) de diciembre próximo, según lo establecido.

Se pone en conocimiento de los maestros que prestan sus servicios en aquella región, para lo que pueda interesarles.

Tratado comercial entre Estados Unidos y Argentina

Servicio informativo extraordinario

LA AUTONOMIA DE IRLANDA SOBRE EL TAPETE

Londres. — La ley sobre autonomía de Irlanda se puso de nuevo sobre el tapete en la Cámara de los Comunes, cuando se empezaron a discutir las cláusulas presentadas por el Comité de Hacienda. La concurrencia a las barras ha sido numerosísima.

ANARQUISTAS ARRESTADOS EN BOLOGNA

Roma. — La policía asaltó una reunión anarquista y arrestó a los delegados, venidos de todas partes de Irlanda, a quienes les confiscó grandes sumas de dinero que encontró en su poder, según noticia de Bologna publicada por *Il Messaggero*.

TRATADO COMERCIAL ENTRE ESTADOS UNIDOS Y ARGENTINA

Washington. — El Secretario Colby y el Embajador Lebreton firmaron un tratado entre los Estados Unidos y la Argentina, en el cual los dos países se conceden privilegios recíprocos en cuanto se relacione con los viajeros de comercio.

EL RETIRO DE LA COMISION DE CONTROL DE PRUSIA

Allenstein, Prusia Oriental. — Cuando la Comisión Interaliada de Control que ha tenido durante seis meses el gobierno de la Prusia del Este dió por terminada su misión y se dirigió a París, en toda la ciudad se izaron, no las banderas de la República Alemana, sino las del viejo Imperio Germánico. La autoridad de la Comisión cesaba a las 8 de la noche, y en ese momento flamearon simultáneamente las banderas en todos los edificios. En la Escuela ubicada frente al local que ocupaba la Comisión Inter Aliada, el Director había convocado a sus alumnos y a esa hora les dirigió la palabra, diciéndoles que era ese un momento histórico para Prusia, que se

Polvos Menichelli

veía al fin libre de la opresión de los conquistadores. Cuando terminó, la bandera imperial flotaba sobre la escuela y los niños entonaron el "Deutschland Ulber Alles", coreado por la muchedumbre.

ALEMANIA NO ENTREGA EL SUPERDIRIGIBLE

Londres. — Alemania se ha negado a entregar a la Gran Bretaña el superdirigible que intentaba dedicar al servicio trasatlántico, alegando que pertenecía a una compañía particular.

LAS ELECCIONES EN ESPAÑA SOLO PRODUCIRAN RETARDOS

Barcelona. — El único efecto de las elecciones generales para las nuevas Cortes, será la pérdida de seis meses más en

el arreglo de los numerosos conflictos sociales que confronta España, según dice Francisco Cambó, jefe de los catalanistas.

EXPULSARAN A LOS JUDIOS DEL TERRITORIO HUNGARO

Viena. — El Ministro de Relaciones Exteriores de Hungría ha ordenado que se expulse inmediatamente a todos los judíos que se encuentran en el territorio húngaro y que han llegado desde 1914. Durante las últimas fiestas judías, los soldados del ejército húngaro penetraron en la sinagoga y maltrataron a los feligreses. También se encuentran en la calle muchos judíos que han sufrido, en plena vía pública, los atropellos de las furias populares y de las tropas húngaras.

En Tilarán se desea poner la cañería

Nuestro Corresponsal en Tilarán nos informa que existe en dicha localidad gran interés por instalar la cañería, pues actualmente se carece de agua, y esto, naturalmente, causa grandes perjuicios al vecindario.

Para llevar a cabo tal obra de utilidad pública, se piensa solicitar la ayuda de la Municipalidad de Cañas.

Es de desearse que tales propósitos tengan una pronta realización.

El kiosko del Morazán

El sábado se dió principio a los trabajos de la construcción del "Templo de la Música" en los Parquecitos del Morazán, donde antes se encontraba el otro kiosko.

Así, pues, para los días de fiestas cívicas, estará terminado ese kiosko, que como ya hemos dicho, constituye una obra de arte.

De la Municipalidad

En la sesión que celebrará hoy a las siete y media de la noche, la Municipalidad conocerá de los siguientes asuntos:

Correspondencia. Dictámenes. Reorganización de la Fiscalía Municipal. Licitación pintura exterior del Mercado. Comunicación de los señores Licenciados don Ricardo Jiménez y don Pedro Pérez Zeledón, sobre el asunto pendiente con las Compañías de Energía Eléctrica. Reclamo de don Alfredo Sáenz Pacheco por una faja de terreno tomada para el servicio público. Don Marcelino Varela solicita autorización para ocupar un lote municipal. Don Jaime Cervantes Jiménez ofrece vender al Municipio un terreno de su propiedad.

Solidaridad periodística

Agradecemos altamente el desinteresado apoyo que espontáneamente nos ofrece *El Renacimiento* de Cartago en la actitud que hemos asumido en el asunto del allanamiento de los marinos norteamericanos en un hogar de esta capital.

Por nuestra parte, diremos a nuestro colega cartaginés que la sumaria pronto estará terminada y entonces conocerá el público de ella y juzgará una vez más nuestra actitud.

Polvos Albouerna

Dos notas

La Municipalidad de Heredia nombró la comisión de fiestas cívicas que se verificarán a mediados de enero próximo en aquella ciudad.

Reunieron los agentes de las compañías aseguradoras para formar una asociación de protección mutua de los intereses encomendados a ellos.

Polvos Violeta paquetes

Para la Noche Buena

Ganar poco

GRAN REALIZACION

Vender mucho

Teléfono 121
Apartado 186

EN EL
ALMACEN SASSO

Frente al costado Este
del Banco
de Costa Rica

PRINCIPIA HOY MISMO

Juguetes y muñecas alemanas, precioso surtido; Bombas, Bolas y juguetes de hule, enorme surtido. Novedades. Baratijas y joyería falsa. Galletas, Confites y Caramelos extranjeros

Visítenos antes de hacer sus compras en otra parte

NOTA EDITORIAL

Pagos extraordinarios

Quien abra LA GACETA, de cualquier día, se encontrará siempre con una sección así: *Cartera de guerra*.

Lo cual nada tiene de particular: pero sí en cambio mucho significa y muy extraño nos parece el hecho de que, bajo ese título general, se destaque una serie de acuerdos presidenciales, rubricados por don Aquiles Acosta, girando gruesas sumas de dinero para *planillas extraordinarias, oficiales extraordinarios, gastos adicionales...*, y otra porción de cosas verdaderamente raras y *extraordinarias*.

Todas esas planillas se toman de *Eventuales del Ejército, Eventuales de Policía Militar o Eventuales de Marina*, advirtiendo que en algunos días —ayer por ejemplo— esos egresos montan a la no despreciable suma de cuatro mil colones.

No dudamos de la honradez cabal del señor Ministro de Guerra, ni tal cosa jamás ha pasado por nuestra mente: pero sí hemos de lamentar que esos dineros no se inviertan en algo más útil para la comunidad; verbigracia..., en el ramo de Fomento.

Por otra parte, el uso continuado de eventuales es bueno que se restrinja siquiera un poco, mientras el Congreso elabora un presupuesto al cual se ciña el Poder Ejecutivo, ojalá suprimiendo de una vez por todas ese margen, que a veces resulta anchísimo, de nuestros famosos *eventuales*.

Teatro Variedades LUNES 15 Noviembre

Principia la serie

EL PACTO DE LOS TRES

A PRECIOS POPULARES

☞ Luneta o Butaca ₡ 0.50 ☞

Reunión de Presidentes en Amapala

TEGUCIGALPA, 11. — A LA PRENSA. — Mañana saldrá el General López Gutiérrez para Amapala. Vendrán los Presidentes de Nicaragua y El Salvador para celebrar una conferencia sobre el magno problema del Congreso Municipal celebrado en la Antigua Guatemala, donde se firmó la Unión Centroamericana. — CORRESPONSAL.

ANTIGUA GUATEMALA, 10. — A LA PRENSA. — Ayer se firmó la resolución del Congreso declarando la Unión Centroamericana. Se convocará un Congreso Constituyente para el 15 de marzo. La Oficina Internacional exige

cumplir los Tratados de Washington de 1907 para que se verifique una representación interior diplomática, consular y de plenipotenciarios para intervenir en la unión centroamericana, y que dicha reunión sea en San Salvador.

Fue rechazada tal moción, declarando traidores a la patria todos aquellos que se opongan a la unión.

El entusiasmo es delirante y se pidió que los representantes de Costa Rica firmara la resolución de unión, a quienes le fueron brindadas muchas atenciones y pruebas de cariño para Costa Rica.

ALFREDO QUIÑONES

Remate de tablados

Ayer se verificó el remate para los puestos de tablados en la Plaza Viquez, para las corridas de toros en las próximas fiestas cívicas. Produjo la suma de 5.996 colones, que es muy halagadora.

Con eso hay fondos suficientes para los gastos de toros, cine y pólvora y queda sobrante.

Magnífico resultado

El último turno feria que se verificó en Cartago a beneficio del Santuario Nacional de la Virgen de los Angeles, dió un magnífico resultado.

Nada menos que 26.080,89 fué la suma recolectada, después de haber pagado los gastos de organización.

Con esa enorme suma y algunas otras se han recolectado en otras ocasiones se podrá construir un santuario verdaderamente artístico.

Exportación de frutas

El vapor "San Mateo", que zarpó ayer de Limón para Boston, llevó 23089 racimos de bananos y 6 cajas de naranjas.

Cada barco que zarpa se lleva gran cantidad de frutas, lo cual indica que la exportación de estos artículos siempre constituye un gran negocio.

Hecho de sangre

El sábado por la noche riñeron dos individuos del campo, quienes se encontraban embriagados.

A consecuencia de la riña resultó lesionado en un brazo y en la cara Teófilo Porras.

Las heridas le fueron producidas con un puñal. El heridor fué detenido.

De nuestros colaboradores

Carlos Jinesta

¿No lo conocen? Pues quiero tener el placer de describirlo como es él.

Carlos es joven, apenas pasa de los veinte años; su físico, todo él inspira simpatía. Su frente demuestra su talento, sus ojos siempre húmedos respiran en su mirada el cariño, su boca que es algo ancha la bondad de su corazón, porque en Frenología, la boca pequeña demuestra hipocresía, su conversación es insinuante y cuando la veo hablando con alguna mujer le prevengo a ésta que no se descuide. Me es tan simpático que a la verdad si yo fuera mujer este sería mi tipo. Creo que le dejo bien retratado.

Ahora paso a exponer lo que es su intelecto; pero antes debo advertir que quisiera tener un gran talento para poder expresarme de modo que se pueda concebir lo que este joven vale.

¿Quién no lee con deleite sus artículos que escribe en LA PRENSA? ¿quién al leerlos no concibe el futuro de Carlos? ¿Quién no admira su reminiscencia cuando cita a los personajes históricos y mitológicos en que demuestra que lee mucho y que su memoria es sorprendente?

Sobre todo tiene un sistema de coordinar sus ideas en que se nota que es un Don especial que Dios le ha concedido.

Creo que le dejo descrito de manera que no habrá quien no admire sus artículos talentosos inspirados en lo bello y en lo intelectual.

J. M. C.

San José, Nov. de 1920.

¿.....?

Guillermo Salazar, San Isidro, Alajuela
Gilberto Araya — Pacayas
Gilberto Rojas, Cachí.
Arturo Roldán, Abangares.

(Continuará)

CHEQUES ANULADOS

Nuestro estimado colega La Tribuna denunció el hecho escandaloso de que algunos cheques de los Tinoco, anulados por este Congreso, estuvieran siendo misteriosamente recogidos.

Ya teníamos noticia de esta rara forma de "filantropía", pues no de otra suerte ha de llamarse el deseo manifiesto que sienten los que están acaparando dichos cheques, por "ayudar" a los tenedores de ellos.

Felicitemos con la mayor sinceridad a los modernos "filántropos", esperando que el señor Ministro de Hacienda, cuya honorabilidad está fuera de prueba, decida condecorar a quienes llamen al Ministerio haciendo alarde de su sacrificio.

BUENA RECOMPENSA EN EFECTIVO se dará a quien entregue al ALMACEN SASSO, una cigarrera plateada con iniciales J. F. perdida hace algunos días entre las estaciones del F. C. de Limón a Cartago.

El primer escrutinio para la Reina del Carnaval

En la tarde del sábado se verificó el primer escrutinio para la elección de la Reina del Carnaval, dando el siguiente resultado:

Doña Emilia J. de Marshal	46
Señorita Lidia Lindo	41
— Carmen Jiménez G.	33
— Irma Gallegos	32
— Clemencia Argüello B.	30
— Nini Volio	25
— Aída Charpentier	23
— Clarita Murillo	14
— Clemencia Iglesias	13
— Julia Domínguez	8
— Angela Alvarado G.	5

Botica Nacional

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso *Vermicida Infantil* el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de *lombrices*. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo *Vermicida Infantil* de la *Botica Nacional*.

No habrá fiestas cívicas en el puerto

Como habíamos informado se estaban organizando las fiestas cívicas en Puntarenas. Pero, según por las contribuciones del comercio, no podrá haber fiestas, pues son muy bajas.

El comercio no quiere contribuir como en otros años. En total se ha recogido la suma de 1022 colones, con lo que nada se puede hacer.

Así, pues, lo más probable es que los porteños no tengan esas diversiones.

¿Será cierto?

Hemos sido informados de que se está explotando a los peones que trabajan en el trasbordo de la carga en La Barranca.

Según parece el encargado de ello cobra por separado ese trabajo y los peones no reciben un cinco en cualquier trabajo extra.

Por supuesto que la noticia la damos conforme nos la han comunicado y no sentamos ninguna responsabilidad por cuanto no estamos bien seguros de ese decir.

Informe del Banco Internacional

Hemos recibido el informe del Director del Banco Internacional de Costa Rica correspondiente al 31 de octubre del presente año, a los miembros de la Junta Directiva.

Por dicho informe se desprende que el Banco Internacional tiene un capital de 2.090.000 colones; primer fondo de reserva, 1.336.088 colones y 66 céntimos; reserva legal 5 por ciento, 64.433 colones y 70 céntimos; reserva saneamiento, 50.000 colones.

Ley de seguros

El Poder Ejecutivo publicó, por iniciativa de la Secretaría del Congreso, y para que los señores diputados la estudien, la Ley de Seguros que fué anulada por la ley número 41 de 21 de agosto último.

Hace falta maestros

Hace falta maestros para el circuito primero del Guanacaste, así: uno para La Sierra de Abangares; dos para Las Juntas de Abangares; uno para San Juan de las Juntas; dos para Cañas, escuela central; uno para Tilarán y otro para La Cruz.

Las solicitudes deben ser dirigidas al Inspector del circuito, don Edgardo Baldonado, en Liberia.

Todavía el fuego

Tres días después de ocurrido el incendio de la manzana Norte del Mercado, aún hay fuego entre los escombros.

El sábado en la noche, hubo necesidad de enviar la bomba, pues se alzaban llamas que amenazaban con destruir la parte de edificios que no se quemaron.

Ni aún porque ha llovido tanto el fuego se extinguió del todo.

Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia
La Tienda
que vende más barato

Encajes Ingleses - Casimires Ingleses
Cortinas Inglesas

Gran Rebaja en los Precios,
por ser importados directamente

Mariano Struck

Depósito de materiales de Construcción

Teléfono 1539

Existencia permanente de Cal de Concha — Arena de primera Clase — Ladrillo de Construcción y petatillo de varias clases. — Se despachan órdenes a domicilio y Provincias — Calle Central, 250 varas Sur de Catedral.

Toda clase de artículos Europeos

Comprado por un socio de la casa tenemos en venta con precio calculado al bajo tipo de francos

Sedería, Confecciones, etc. etc.

Almacenes Delcore, Aronne & Co.

Contestando asuntos petroleros

El señor H. G. Wilson, Gerente de la "Costa Rica Oil Corporation", contestó al señor Secretario de Relaciones Exteriores, las diversas cuestiones que formuló en una nota anterior, de la cual dimos cuenta en su oportunidad.

El Gerente de dicha Compañía petrolera, expone en su contestación, el caso de fuerza mayor para los efectos de la prórroga, caso ese que se debió a la guerra europea.

Luego remite un informe general de la actuación de la Compañía desde que adquirió la concesión, tanto de sus gestiones en los Estados Unidos como de los trabajos efectuados en este país, así como lo relativo a los derechos de los denunciantes que le fueron traspasados.

Veremos lo que resulta del informe del Promotor Fiscal.

Pólvora para cacería

De FF y FFF en latas de 1/8, 1/4, 1/2, 1 y 10 libras
SE VENDE BARATA EN
LA INDIA

La Geisha y La FERIA

Giralt Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

Tienda de JAIME CARRANZA

Apartado 515

Teléfono 169

HAN LLEGADO:

Lámparas de mesa y de colgar (últimos modelos)

Artículos Plateados y Niquelados

Juegos de Loza, de Té, de Café y de Mesa

Un Surtido Grande de OBJETOS PROPIOS PARA REGALOS DE BODA

ECOS Y NOTAS

En la Matinée que dió ayer el Teatro Variedades exhibióse la película "Bailarinas". Según opinión general es una de las mejores, por su argumento y su belleza, presentadas en esta temporada.

—Del 8 al 11 de diciembre entrante se efectuarán las fiestas cívicas de Liberia.

—Ayer tarde no hubo concierto en el Parque Central. Tal vez por estar incompleta la banda... Tampoco concurrió la banda a la misa de tropa.

—Están para terminar los trabajos de ampliación del edificio del Colegio Superior de Señoritas.

—Sería conveniente una visita de la autoridad sanitaria a los distintos barrios para recomendar el aseo de las habitaciones en general.

ACCIDENTE

En Cartago estuvo a punto de perder un brazo Rafael Navarro.

Se ocupaba en lazar un toro, pero tuvo la mala suerte de que la cuerda le tropeara la mano, por lo cual fué cido al Hospital.

LA SOCIEDAD AL DIA

VIAJEROS

Para Cartago salió el joven don Guillermo Sáenz.
—Regresó de San Ramón, a donde fué en asuntos de negocios, el joven don Ramón Ramírez Arias.
—Salió para Guanacaste el Lic. don Pablo Rodríguez, Gobernador de aquella provincia.
—Vino de Escasú don Benjamín Herrera.
—Del mismo lugar llegó don Salvador Vargas y señora.
—De Villa Colón vino don Tulio Cáceres.
—De Santa Ana vino don Víctor Castro.
—Estuvo en ésta procedente de Escasú, don Luis Roldán.
—Para Cartago salió la señorita Clemencia Matey.
—Para Limón salió el sábado doña Tita Beltrán.
—De Puntarenas llegó el doctor don Alejandro Garrido.
—Pronto saldrá para Panamá doña Mercedes de Lang.
—Dentro de pocos días partirán para los Estados Unidos las señoritas María y Dora Fonseca Villafranca, a quienes deseamos una feliz travesía.

ENFERMOS

Se encuentra enferma en San Juan de Tibás doña Talía de Quirós.
—Doña Luz Chavarría de Troyo continúa delicada de salud.
—Va mejorando de su dolencia don Miguel Corrales.
—Continúa enferma la señora Evangelina Romero.

—Se encuentra completamente restablecida doña Dora B. de Brenes.
—Enferma se encuentra la señorita Berta Solórzano.
—Desde hace algunos días se encuentra delicada de salud doña Odalia Orozco de Cheves.

SALUDO

Presentamos nuestro más atento saludo al profesor don José Joaquín Vargas Calvo, quien regresó de los Estados Unidos, a donde había ido acompañando a un hijo suyo, que terminará sus estudios en aquella nación.

MATRIMONIO

A fines del presente mes contraerán matrimonio don José Faet y la apreciable señorita Angela Páez.
Nos anticipamos en desear toda clase de felicidades a los futuros esposos.

BAUTIZO

Con los nombres de Rafael y Raúl fueron presentados a la pila bautismal los niños de don Guillermo Carazo y su señora esposa doña María de los Angeles Carazo.

HOGAR DE PLACEMES

El hogar de nuestro buen amigo don Manuel Vicente Bolandi y su señora esposa doña Carlota Brenes Peralta de Vicente, ha sido engalanado con el feliz arribo de una hermosa niña, que vendrá a aumentar la dicha de ese hogar.
Vayan nuestros parabienes para los estimables esposos Vicente-Brenes.

Nota Bibliográfica

Hemos recibido con atenta dedicación del autor la obra intitulada "Sucinta historia de los Juegos Florales de 1919" efectuados con motivo de la Fiesta de la Raza, en San Salvador.

El citado libro contiene, ampliado con una advertencia y notas finales, el brillante discurso que don Abraham Ramírez Peña pronunció en su carácter de Mantenedor del Certamen.

Hemos leído con toda atención y simpatía las eruditas páginas del culto escritor y publicista Ramírez Peña, quien según tenemos entendido es un representante de la juventud salvadoreña por su laboriosidad incansable, su tesonero esfuerzo y su anhelo de hacer obra útil para la patria centroamericana. Ha publicado ocho libros sobre diversos tópicos, incluyendo novelas y derecho internacional.

LA PRENSA, al agradecer el obsequio al escritor cuscatleco, le envía sus entusiastas aplausos por su labor cultural digna en verdad de toda loa.

PIANO. — Magnífico piano de salón, para orquesta (Baby-Grand), reputado, marca K. Hol, vende Stefano Perotti. Entre pulpería Buenaventura y Casa de Refugio.

BOLETIN MARITIMO

Limón, 13

Hoy a las 3.40 a. m. ancló procedente de New Orleans, consignado a la U. F. Co., con 7 días 8 horas de ravesía, el vapor norteamericano "Lake Canens" de 1200 toneladas. Capitán A. Nelson y 35 tripulantes. Sin pasajeros. Correspondencia 122 sacos. Carga general. — El Cap. del Puerto. — G. ACOSTA.

Puntarenas, 13

Anoche a las 8 zarpó para Corinto el vapor norteamericano "Northland" de 817 toneladas, 36 tripulantes y despachado por F. J. Alvarado y Co. Pasajeros: W. Schwaritendik, R. Zinovashy, Alfredo Andreoli, Bernabé Solano y dos niños, Julio J. Soto, José Antó. Domínguez, Willie Cler Ferdalen, Anibal Salas, Leonardo Montalbán, R. W. Zinermann, H. Lauge, H. Ranscherburg, Manuel Ruiz, Toribio Fonseca, Ignacio Alemán, Juan J. Moraga, José I. Garay, Emilio Castillo C., Jerónimo Zavala, Inocente Bermúdez, Enrique Santiesteban, Augusto Williamsen y familia, H. A. Williamsen, Luis Demetrio Tinoco, Camila Malestein y Rosa Teffers. Sin carga ni correo. — El Cap. de Puerto. R. URBINA G.

Duelo en Villa Quesada

Contando apenas quince primaveras, lleno el corazón de dulces ilusiones, hijo cariñoso y buen discípulo, pagó tributo a la madre tierra Guillermo Hidalgo Porras. Su entierro se verificó en la tarde del ocho del corriente, en medio de una gran concurrencia que acompañó el cadáver hasta su última morada.

Enviamos nuestro más sentido pésame a sus afligidos padres don Vicente Hidalgo y doña Eudoxia Porras de Hidalgo y a sus hermanos. — CORRESPONSAL.

Boda efectuada

El sábado, a las siete de la mañana, recibieron la bendición nupcial en la Iglesia de San Nicolás, Cartago, el caballero don Fernando Fontado y la bella señorita Ada Heintze.

Formulamos nuestros votos de felicidad para la nueva pareja.

El desvío de la línea férrea

Dícese que la nueva ruta trazada para el desvío del Ferrocarril en la Roca de Carballo, presenta dificultades muy serias, por lo cual se tendrá que abandonar.

En tal concepto, créese que la más practicable es la que trazó hace algún tiempo el Ingeniero don Luis Matamoros. Esa ruta será nuevamente tomada en cuenta y lo más probable es que por allí se extienda la línea férrea.

Vino gran cantidad de petróleo

El vapor "Mary Farmann", procedente de Tampico, México, trajo 28.700 barriles de petróleo crudo.

El mencionado barco es especial para el transporte del petróleo, y este es el segundo o el tercer viaje que hace a puerto Limón.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Puerto Limón y viceversa, haciendo escala en Habana y Colón, tanto de venida como de regreso.

Llegan a Limón los jueves en la mañana y salen los sábados en la tarde.

Estos vapores hacen conexión en Colón con otros vapores de esta misma Compañía que semanalmente salen de ese puerto para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

Estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

Hotel Washington

El mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios

Cocina Francesa y Americana - Se habla Inglés, Francés, Alemán y Español

Teléfono número 173

Apartado número 479

ALMACEN LA MAGNOLIA

Conservas francesas, marca

Teyssoueu y Marsmallows

ESCARRE HERMANOS

La Parra

Cantina y Refresquería

Recientemente abierta al público

Donde su propietario se esmera por servir a su clientela de la mejor manera posible. Se sirven Bodas, Bailes y Bautizos

Propietario: Lucas Olivares

El descrédito de nuestros bancos emisores

Los antiguos bancos de emisión, Anglo, Costa Rica y Mercantil, cuyas emisiones se establecieron de acuerdo con una Ley de Bancos emitida durante la Administración Yglesias, con su reserva metálica todos ellos, para garantizar a los tenedores de sus billetes, hace ya más de seis años que "no les da la gana" de devolverle a sus acreedores el oro que en mala hora confiaron a su honor y seguridad como instituciones de crédito.

Ya todos sabemos cómo cumplió sus sagrados compromisos el extinto Banco Comercial, dejando a la mayoría de sus confiados depositantes enteramente arruinados, pero jamás nos imaginábamos que instituciones serias y respetables como el Banco Anglo Costarricense y los otros que pretenden hoy hacer negocios lícitos de banca, se aprovecharan de la politiquería para cogerse impunemente los depósitos en oro pertenecientes a costarricenses honrados y trabajadores.

Hoy, después de haber negociado con su descrédito y el papel moneda del Internacional, recogiendo la mayor parte de sus certificados de oro (que son obligaciones a la vista en oro contante y sonante) por un valor nominal con primas insignificantes en papel depreciado hasta el 500 por ciento pretenden seguir explotando esta situación vergonzosa durante cinco o diez años más, según proyecto del Ejecutivo presentado ante el Congreso,

seguramente para prorrogar ese privilegio odioso e injusto cada vez que se venza el nuevo plazo como hasa hoy, hasta que los tenedores se aburran de esperar y les entreguen sus certificados de oro por cualquier cosa, quedándose los bancos indefinidamente con el oro de sus acreedores.

Bonita manera de inspirar confianza para restablecer nuestro antiguo talón de oro!

Nosotros quisiéramos que alguno de los sabios letrados de la ciencia del Derecho, nos explicara, en virtud de qué leyes constitucionales o económicas, podría un gobierno honrado facultar hoy a los bancos emisores respaldados para que dejen de cumplir con sus sagradas obligaciones contraídas con sus depositantes y sigan negándose el oro que por derecho inviolable les pertenece.

Estas faltas nos desacreditan, no solo entre nosotros mismos, sino también en el extranjero, pues esa costumbre pernicioso de estar emitiendo leyes y más leyes para derogarlas enseguida, cuando conviene a los intereses de ciertos círculos, no es por cierto la mejor manera para devolverle a Costa Rica su antiguo prestigio como Nación que pueda garantizar a nadie el fruto de su trabajo honrado.

G. C. QUESADA M. D.

Nov. 12 de 1920.

El terror nocturno

Los trasnochadores en Cartago están haciendo de las suyas y las gentes de paz ya no los aguantan, como dicen vulgarmente.

En una de estas noches un grupo de trasnochadores quebró un vidrio de gran valor de la tienda de los señores Casasola y Croceri.

La diversión de ellos es hacer esta clase de daños.

Un té

Una bonita fiesta hubo el sábado a las tres de la tarde en el Colegio Superior de Señoritas.

El Director de aquel plantel, don J. Fidel Tristán, obsequió un té al profesorado como despedida de las labores del presente año lectivo.

Reinó la más grata cordialidad.

Un paseo escolar

En uno de estos días estuvieron en Cartago unos cuantos alumnos de la Escuela Normal de Heredia.

Fueron muy agasajados en la escuela "Jesús Jiménez" por los maestros y alumnos de ese plantel.

Los boy-scouts hicieron algunos ejercicios en su honor.

LA MODA

TIENDA DE CALZADO DE SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera calidad Importados directamente por el propietario CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros Calle de la Estación al Atlántico



Molino Costarricense

Ofrece al Público la

FAMOSA HARINA Flecha

La Mejor de la Mejor

MAS GLUTEN

MAS RENDIMIENTO

COMPLETAMENTE FRESCA

También ofrece al Público

Afrecho de Trigo

de la mejor calidad

De venta en la

Costa Rica Commission Co.

San José

Contiguo del local de La Puerta Sol

¿Más petroleros?

En el restaurant "La Paz" se hospeda Mr. Spender, quien llegó hace cuatro días al país.

Se nos informa que su llegada se relaciona con asuntos petroleros.

De petróleo ya estamos hasta la coronilla, como dicen.

La desorganización de la Banda

Como hemos informado en pasadas ediciones, les fué aceptada a diez de los principales músicos de nuestra banda, su renuncia que presentaron. La desorganización que reina hoy en ese cuerpo es insaudita. Ya no son diez, son 20 y más músicos los que han presentado su renuncia. Se quedará el Director solo.

que vienen las Misiones Centrales que tendremos entre nosotros del corriente, con qué

banda se les dará conciertos?

El asunto que nos ocupa sería fácil de solucionar: basta con que se nombre un Director General y que él normalice los sueldos, suprima o aumente las plazas.

Robos en Puntarenas

De Puntarenas nos comunican que desde hace algunos días se vienen cometiendo robos de consideración en el establecimiento "La Eureka", propiedad de don Enrique Mc. Adam.

El propietario se puso a asechar una noche y descubrió quién era el autor. Uno de sus dependientes era el caco. Todas las noches sacaba botellas de cognac, paquetes de cigarrillos finos y muchos otros artículos, los que luego vendía a precios muy bajos.

El ladrón fué puesto a las órdenes de las autoridades judiciales y se le ha logrado quitar gran parte de lo robado.

TEATRO NACIONAL

GRAN COMPAÑIA COMICO-DRAMATICA
DE LA EXIMIA ARTISTA MEXICANA

Sra. Virginia Fábregas

En la taquilla del TEATRO NACIONAL todos los días laborables,
de 10 a 12 m., se despacha un
Abono a 15 funciones ordinarias

Con sujeción a los siguientes precios:

Luneta	75-00	Palco 4 asientos	330-00
Butaca	82-00	Palco 6 asientos	495-00
		Palco de 8 asientos	660-00

PRECIOS POR FUNCION ORDINARIA

Luneta	6-00	Palco de 8 asientos	52-00
Butaca	6-50	Palco Galería 1a. Fila...	3-00
Palco 4 asientos	26-00	Palco Galería	2-50
Palco 6 asientos	39-00	Galería General	1-50

Dirigida por el reputado primer actor JOAQUIN COSS, y en la que figuran la celebrada primera actriz señora MARIA LUISA SERRANO y los aplaudidos primeros actores don SALVADOR CAMPA SILICEO, don MANUEL SANCHEZ NAVARRO y don ALEJO PEREZ R.

Suntuosa indumentaria
Espléndido decorado
Insuperable presentación
Arte exquisito

Notas:

Las funciones de domingos y extraordinarias, fuera de abono, estarán sujetas a precios especiales.—Se consideran de abono las funciones correspondientes a los días de moda.—Hasta las 12 m. de los días correspondientes, se reservarán a los señores abonados las localidades respectivas de las funciones extraordinarias.—El espectáculo comenzará con estricta puntualidad, a la hora que se indique en los programas.—Quedan anulados todos los pases y entradas de favor expedidos en temporadas anteriores.

Actualidad Centroamericana El problema de la Unión

Cablegrama depositado en Santa Ana, El Salvador, el 9 de noviembre de 1920 a las 3 p. m.

Recibido en San José el 9 de noviembre de 1920 a las 5 p. m.

A Presidente de la República

Anoche clausuró sesiones la gran Convención Unionista, que con delirante entusiasmo del pueblo resolvió enviar representantes presenciar Conferencias San José y Delegados Estados hermanos para concertar gran Convención Partido Unionista Centroamericano. Pronto partirán delegados a Guatemala. Respetuosamente, (ff) LUCIO ALVARENGA, FERNANDO LOPEZ, OLIVERIO VALLE, JULIO A. CONTRERAS, Srio.

Telegrama depositado en Antigua Guatemala el 9 de noviembre de 1920.

Recibido en Casa Presidencial el 10 de noviembre de 1920.

A señor Presidente República

Con fecha 6 del corriente se adoptó por este Congreso Municipal Centroamericano el plan propuesto por la Delegación de Guatemala, y, atendiendo a que las deliberaciones del mencionado Congreso deben estimarse como expresión de la voluntad de los pueblos de la América Central, y habiéndose declarado ayer, 1o. que la Unión es conveniente, y 2o. que es llegado el momento de hacerlo, se dispone lo siguiente:

Que se dirija una excitativa a la Oficina Internacional para que se sirva modificar el programa a que se sujetan las deliberaciones del Congreso de Plenipotenciarios de los Gobiernos de Centroamérica, que ha de abrir sus sesiones el 1o. de diciembre en la ciudad de San José de

Costa Rica; que ese Congreso de Plenipotenciarios no debe tomar en cuenta los intereses particulares de los Gobiernos, sino los deseos de los pueblos, porque los congresistas no van a representar las personas de los Presidentes, sino los intereses de cada uno de los Estados de Centroamérica y que debiendo considerarse como asunto principal la Unión de Centroamérica y no entrar en deliberaciones que tengan otros fines, que después de hecha la Unión se pueda llegar a ellas por las disposiciones que dicten los cuerpos constituyentes legislativos que se elijan, propone que se acepte para las discusiones de aquel Congreso el plan que adoptó este Congreso Municipal y que está contenido en los puntos siguientes:

1o. ¿Coviene a los pueblos de Centroamérica la Unión de los cinco Estados en que actualmente se encuentra dividida la América Central?

2o. ¿Es llegado el momento de efectuar la Unión?

3o. ¿Qué medios o qué procedimientos deben emplearse para llegar a ese fin?

4o. Que el Congreso de Plenipotenciarios se sirva tomar en cuenta para sus deliberaciones las resoluciones de este Congreso Municipal que representa la conciencia y voluntad de Centroamérica, conclusión que se le remitirá oportunamente.

5o. Que esta misión se comunique inmediatamente por telegrama urgente a la Oficina Internacional Centroamericana y a los Gobiernos de Centroamérica.

Y en cumplimiento de lo acordado tenemos la honra de comunicárselo a Ud., aprovechando la oportunidad para suscribirnos con toda consideración sus muy attos. y s. s.,

(f) J. A. MERIDA, LEON DE LEON FLORES, Srios.

Nada le cuesta

Darse el gusto de oír la famosa Vitrola número 16 eléctrica

La maravilla musical del mundo

Con mucho gusto la haremos funcionar para que Ud. la conozca



Piza e Hijos

Empresa Nacional de Cabotaje Contratista, Santiago Chamberlain Z.

La reciente organización de esta empresa, que dispone de embarcaciones cómodas y seguras, permite ofrecer al público un servicio rápido y regular para pasajes y carga, entre Puerto Limón y Sixaola.

La lancha VANGUARDIA

saldrá de Limón el martes dos de Noviembre entrante a las seis de la mañana, en su primer viaje, regresando el mismo día.

Provisionalmente la misma embarcación hará este servicio todos los martes a las seis de la mañana, saliendo de Limón para Sixaola con escala en Gandoca

Toda clase de informes dará en Limón

FRANK MADURO,
Agente.

Joyería Salas

Apartado 119 - Teléfono 929

Joyas y artículos de plata para regalo, gran novedad. CUPIDOS en anillos y prendedores

Haga una visita

EL CAMBIO SUBE!

Todos los negocios trepan los precios! Pero en LA VIOLETA, Tienda de los señores Zeledón Hermanos, principiará la semana entrante una GRAN REALIZACION. Zarzas, lienzos, mantas, driles, frazadas, medias, tela para sábanas, etc., etc., a mitad de precio.

En LA VIOLETA, 50 varas al Norte de la Botica Oriental.
Frente a Grillo.

HIERRO NUXADO

ACEPTE SOLO EL LEGITIMO

Da a los Hombres energía y robustez; a las mujeres esbeltez y buenos colores.

Más de tres millones de personas lo toman anualmente como fortificante de la Sangre y de los Nervios.

COSTA RICA MERCANTILE & CO

EL FAVORECIDO CON EL RELOJ INGERSOLL

Verificado hoy en la mañana el escrutinio para saber el número de relojes INGERSOLL que se exhiben en una de las vitrinas de la tienda La Constancia, resultó favorecido el señor Pedro González V., quien trabaja en la Panadería LA UNION. Su voto correspondiente a la serie número 0017, habiendo adivinado el número de relojes de la vitrina. LA CONSTANCIA.



Máquinas Underwood
Agentes
Piza e Hijos

La Primavera

Sombreros de pita grandes y pequeños, de color y blancos, de toda clase y varios precios

JAIME VARGAS C.,
Propietario

POR 3 COLONES

mandaré por correo seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de Pompeia, Azurea, Gloria de Paris, L'Origan, Ideal, Dulce Beso, Eclat, Flores de Amor, Fascinación, Mavis, Mary Garden o Bouquet Imperial, en su purísima esencia.

Dirección: Srta. LIDILIA CESPEDES, Apartado 40. — Heredia.

La salud es riqueza

"Santa Ana" Agua Mineral Natural

En el deseo de satisfacer el pedido que han hecho infinidad de personas estimables de que esta empresa expendía la famosa y muy popular Agua Mineral Natural Santa Ana sin gas carbónico, se ha decidido hacerlo al precio de 25 céntimos el litro sin envase. Así, pues, ya lo sabe el público en general que puede prepararse a evitar enfermedades contagiosas con el uso de otras aguas que carecen de las virtudes curativas y preservativas de ésta.

El teléfono 634 atenderá toda orden a este respecto que será servida cumplidamente. El precio es, como más arriba lo dejamos dicho, ínfimo y está al alcance de todas las fortunas.

COLEGIO MONTERO CON INTERNADO

Pida informes. Teléfono 1646

De Vuelta de Jorco

El domingo 7 se verificó una fiesta escolar con motivo de la clausura de clases. Los números del programa respectivo se fueron desarrollando brillantemente.

A dicha fiesta asistieron don Jorge Zeledón y su señora doña Claudia G. de Zeledón, don León Sotela y su señora doña Pacifica Quijano de Sotela, don Gonzalo Sotela, don José María Quijano, don Ernesto Borbón y los miembros de la Junta de Educación señores José Ma. Ramírez, Carlos Mora y Cristóbal Chavarría.

El director de la escuela procedió a la formación de un centro cultural y de recreo, quedando la respectiva Directiva así:

Presidentes Honorarios: don Eugenio Corrales, don Matías Gámez, don Juan Zeledón, don Carlos Wille, don Leonidas Rojas y don Alberto Chavarría.

Presidentes Efectivos: don Jorge Zeledón Castro y don León Sotela Bonilla. Vicepresidente: don Francisco Ulloa Mora.

Secretario: don Gonzalo Sotela B. Prosecretario: don José María Ramírez. Tesorero: don Carlos Mora B.

Vocales: don Cristóbal Chavarría, don León Quijano, don Dimas Ramírez, don Daniel Mora B., don Rafael E. Durán, don José María Quijano, don Ernesto Borbón, don Rodolfo Quijano y don Ramón Chavarría.

Para terminar la fiesta se bailó un rato, reinando la más grata cordialidad y alegría.

CORRESPONSAL